

Programme d'encouragement du secteur pétrolier—Loi

s'entendre? Est-ce que cela va être déterminé par des coups de téléphone entre le premier de l'Alberta et le cheik Yamani?

Mme Mailly: Non, non!

M. Garneau: Monsieur le Président, si la députée veut intervenir, elle le fera, elle a le droit de parole, mais qu'elle laisse donc les gens qui veulent traiter sérieusement de la question... Qu'elle parle plutôt à son ami, le premier ministre de l'Alberta.

Monsieur le Président, qu'on ne vienne pas me dire que dans cette question de l'énergie, on peut utiliser la loi du marché, alors qu'on vit dans un cartel et qu'une poignée de personnes qui sont de l'extérieur de ce pays peuvent venir influencer le prix que nos Canadiens paient pour leur essence à la pompe ou pour leur huile à chauffage.

● (1440)

Monsieur le Président, je dirais oui volontiers, et je suis une personne qui croit dans la libre concurrence, qui croit dans la loi du marché, mais quand la loi du marché existe, c'est pourquoi je dis: à la loi du marché, je réponds oui, mais au cartel, je réponds non. Si des étrangers peuvent donc décider de ce qui va se passer pour les consommateurs canadiens, pour les producteurs indépendants canadiens, je me dis que si des étrangers peuvent le faire, les députés de cette Chambre non seulement peuvent le faire mais ont un droit prioritaire et absolu de le faire. C'est pourquoi je suis un peu peiné, et même très préoccupé par l'attitude du gouvernement conservateur, et je reviens encore sur le fait que la politique nationale de l'énergie aurait pu être amendée, la politique nationale de l'énergie aurait pu être modifiée. On aurait pu restreindre certains des bénéficiaires si on les trouvait trop exagérés, mais je pense que nous vivons dans une situation et dans un monde où une intervention du gouvernement de ce pays, en collaboration avec ceux des provinces productrices, est non seulement souhaitable mais nécessaire.

Monsieur le Président, pourquoi ne pourrions-nous pas prendre cette décision nous-mêmes, cette décision d'assurer que la prospection et l'exploration de nos ressources pétrolières puissent s'effectuer au Canada, par des Canadiens en grande partie, la majorité tout au moins? Ne pouvons-nous pas nous-mêmes, comme représentants de l'ensemble de la population, décider ici—par le biais de notre système fiscal, par le biais des mesures budgétaires, d'une façon démocratique—ce qui est bon pour notre pays, ce qui est bon pour les consommateurs, ce qui est bon pour les producteurs? Pourquoi, monsieur le Président, ne pouvons-nous pas par la consultation avec les provinces productrices en arriver à établir les règles du jeu qui doivent gouverner l'exploration, la prospection et la distribution de cette denrée limitée et non renouvelable?

[Traduction]

M. McDermid: C'est exactement ce que nous avons fait.

[Français]

M. Garneau: Monsieur le Président, le secrétaire parlementaire de l'Énergie, des Mines et des Ressources (M. McDermid) a dit: «exactly what we've done». Qu'est-ce qu'ils ont fait? Ils ont donné toute l'administration à l'entreprise privée en invoquant la loi du marché, et cette loi du marché elle n'existe pas. Que le secrétaire parlementaire vienne me dire aujourd'hui qu'il y a dans ce pays une capacité de concurrence, qu'il y a un marché pour établir le prix du pétrole. Et je voudrais

reprendre à rebrousse-poil son argumentation, et on dit aujourd'hui que la société Petro-Canada achète au prix le plus bas, au prix mondial, et qu'elle revend au prix le plus cher au Canada. On a une politique, mais pourquoi? Pour écraser les producteurs indépendants, écraser les consommateurs de l'autre côté de la rue.

Mme Mailly: C'est faux!

M. Garneau: C'est ce qui en est, ce qui arrive quand on...

Le président suppléant (M. Paproski): A l'ordre, s'il vous plaît.

M. Rossi: Monsieur le Président, nous aurons une période de 10 minutes pour les questions et commentaires à l'orateur.

Le président suppléant (M. Paproski): A l'ordre, à l'ordre...

M. Rossi: La députée de Gatineau (M^{me} Mailly) intervient tout le temps.

[Traduction]

Le président suppléant (M. Paproski): A l'ordre. A l'ordre, s'il vous plaît. Allons, à l'ordre! Les députés auront l'occasion de poser des questions et de faire des commentaires lorsque le député aura fini son discours de 20 minutes. Nous sommes vendredi après-midi, je le sais, et tout le monde veut rentrer dans sa circonscription, mais je voudrais entendre le discours du député. Je voudrais par ailleurs que vous attendiez qu'il ait fini pour poser des questions et faire des commentaires.

[Français]

M. Garneau: Monsieur le Président, ce que je soumets, c'est que le projet de loi C-85 donne...

[Traduction]

Une voix: Avez-vous appris cela à Québec?

[Français]

M. Rossi: J'invoque le Règlement, monsieur le Président.

Le président suppléant (M. Paproski): L'honorable député de Bourassa (M. Rossi) sur un rappel au Règlement.

M. Rossi: J'invoque le Règlement, monsieur le Président. Le député a insulté la province de Québec, il a dit:

[Traduction]

Avez-vous appris cela à Québec? Monsieur le Président, nous n'accepterons pas une remarque aussi ridicule.

Le président suppléant (M. Paproski): Il ne s'agit pas d'un rappel au Règlement. J'ignore ce qui s'est passé, mais je sais que le député a la parole. J'apprécierais beaucoup que les députés le laissent terminer son discours, puis je leur permettrai de poser des questions et de faire des commentaires.

[Français]

M. Garneau: Monsieur le Président, ce que je veux souligner. Je comprends, monsieur le Président, que cela fait mal pour des députés conservateurs de se rendre compte qu'ils sont en train de donner cette ressource extrêmement importante que constituent l'huile et le gaz au pays. Ils sont en train de donner cela sous le contrôle des étrangers en quelque sorte, non pas en termes de propriété, mais en termes de l'exploitation, parce que par le biais du prix les cartels sont en train de contrôler la politique énergétique du Canada au lieu qu'elle soit bâtie en cette Chambre.

Monsieur le Président, je soumets bien respectueusement qu'en abolissant à toutes fins utiles les programmes d'explora-